

LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON N B 8 Decembre 1922

A. J. LEBLANC, Administrateur

L'enseignement agricole Dans le programme de notre école technique

Il y a quelques semaines, on nous démontrait, en ces mêmes colonnes, l'opportunité de l'enseignement agricole élémentaire dans notre école technique qui ouvrira bientôt ses portes.

Il serait peut-être bon de savoir quel est le but de l'enseignement agricole élémentaire. S'agit-il d'instruire ou de préparer des vocations agricoles ?

Les raisons pour lesquelles l'agriculture est inscrite au programme des écoles élémentaires d'au moins la moitié des provinces canadiennes sont si nombreuses et si variées et les résultats obtenus dans la pratique sont si divers, qu'il serait trop long de les énumérer dans ce court article.

En premier lieu le but du cours d'agriculture est de développer un meilleur esprit en les différentes classes de la société. Ce n'est pas spécialement pour retenir les garçons et les filles sur la ferme qu'on leur enseigne l'agriculture, mais parce que l'on croit que l'enseignement de nos jeunes gens sur la ferme ou en ville, incomplet s'il ne leur apprend pas le rôle que joue l'agriculture dans les affaires de notre pays. Les connaissances qu'ils acquerront ainsi devront aider à enrayer cette désertion de la population de la campagne vers les villes, et résulteront en un meilleur équilibre dans toutes les classes de la société. L'agriculture doit être inscrite au programme de notre cours d'étude, parce que c'est une industrie fondamentale du Canada.

Il est assez difficile de déterminer la valeur du cours agricole. Son succès ne saurait être mesuré au point de vue pratique, car le cours n'essaie pas de former des cultivateurs savants.

Son effet doit être cherché dans l'amélioration des rapports entre la ville et la campagne, dans l'appréciation de la place que l'agriculture occupe dans la vie humaine, comme une occupation qui mérite d'attirer à elle les plus belles intelligences.

Il ne faut pas croire que l'on va créer des vocations par l'enseignement de l'agriculture dans nos écoles, tout comme avec toutes autres branches du programme d'une école technique, à l'âge où l'enseignement professionnel ne peut compter matériellement. Très peu de personnes de cet âge sont en mesure de décider quelle sera leur vocation, même si l'idée de choisir une vocation était déjà venue à l'individu ; et ce n'est que dans un très petit nombre de cas qu'elle se manifeste. Seulement l'enseignement de l'agriculture comme l'enseignement de l'électricité ou de la mécanique, ouvrent de plus larges horizons au jeune homme qui doit s'ouvrir une carrière dans la vie. Comment avoir du goût pour une profession ou un métier si on le connaît pas ?

L'enseignement agricole se donne dans toutes les écoles de nos plus grandes provinces du Canada. Pourquoi le Nouveau-Brunswick, et surtout le Madawaska qui a aujourd'hui une occasion exceptionnelle d'inaugurer ces cours dans la nouvelle école unique du genre dans la province resterait-il en arrière des autres provinces. Nous avons dans notre comté une forte population rurale qui bénéficierait considérablement de ces cours agricoles. Nous croyons même qu'en commençant humblement mais solidement l'enseignement agricole dans notre école immédiatement, il est fort possible que dans un avenir assez rapproché, l'on verra se rattacher à notre école actuelle une annexe spécialement organisée pour l'enseignement agricole. Et ce sera la PREMIERE ECOLE D'AGRICULTURE dans la Province du Nouveau-Brunswick.

J. G. B.

(Quelques considérations tirées de la Gazette Agricole)

Le Concert Larrieu

Un très agréable concert donné par le Trio Larrieu a eu lieu dimanche soir. Nous avons été heureux de constater la nombreuse assistance. Si nous nous rappelons bien, l'auditoire était plutôt mince, l'an dernier quand M. Larrieu accompagné de ses artistes était venu se faire entendre pour la première fois.

Monsieur Larrieu a rapporté un très grand succès au Canada, avec ses chansons qu'il a composés dans le pays même, et sur des sujets connus. "Le traîneau, la bénédiction, la feuille d'érable", ont une saveur toute spéciale pour nous, et "Les poutines rapées" sont délicieuses au goût de tous les Acadiens.

Madame France Ariel, maintenant Madame Duprat, se fait l'interprète de Monsieur Larrieu et nous chante avec entrain les airs que l'on reconnaît. Monsieur Duprat, qui chante très bien, se joint à Madame Duprat pour nous chanter "La querelle des vieux", "Les Bigoudains" etc. "Le Credo" de Goubliis a ramporté peut-être un peu plus d'applaudissements qu'une autre chose. C'est qu'il était si bien chanté !

Madame Duprat était réellement agréable dans son "Laissez moi rire".... et elle nous a fait bien rire.

Une surprise nous était réservée au milieu du concert, Monsieur D. Bourque a Moncton nous a chanté "Si vous l'avez compris" de Denze et sur rappel, "Elegie" de Massenet. Malgré les nombreux applaudissements M. Bourque n'a rien donné d'autre chose. Nous avons été charmé par la voix de basse, très chaleureuse, de ce jeune acadien. Nous lui souhaitons tous les succès possible dans la carrière musicale qu'il va bientôt entreprendre.

L'orchestre du Casino a fourni plusieurs morceaux de son répertoire. Nous devons encourager tout spécialement cet orchestre qui est composé presque entièrement de jeunes garçons et jeunes filles.

Une assistance nombreuse était au concert. Nous sommes convaincus qu'après avoir passé une aussi agréable soirée, tout le monde regrette le départ très prochain de M. Larrieu pour la France. Nous conservons l'espoir d'un retour prochain, peut-être qu'alors, on nous composera une petite chanson spécialement dédiée aux Madawaskayans.

Monsieur le docteur et Madame Laporte reçurent quelques amis après le concert en l'honneur des artistes. Mesdemoiselles Elsie Pelletier et

Jeanne Laporte servaient le lunch.

Le grain de l'ouest

Via le Transcontinental

Les expéditions de grains venant de l'Ouest canadien seraient transportés par le C. N. R. à St-Jean.

Il est fort probable que les expéditions de grains venant de l'Ouest seront transporté sur la route Transcontinental de Québec à Fredericton, et de là par le Valley Railway jusqu'à St-Jean où ils seront chargés sur des bateaux à destination de l'Europe.

Ce sera pour la première fois la réalisation des importants services pour lesquels la route Valley Railway fut construite.

Cette question importante a été longuement discutée à la dernière assemblée législative tenue à Fredericton le 5 dernier.

Les journaux nous rapportent que l'Hon. J. E. Michaud a chaudement défendu les intérêts de la province, et surtout de son comté dans cette question.

La population d'Edmundston et du Comté en général verra d'un bon oeil la réalisation de ce projet.

En Irlande

Déc. 6—Aujourd'hui est la première journée où l'Irlande entre officiellement dans son nouveau status politique. Sa majesté le roi George a, en effet, sanctionné hier soir le traité anglo-Irlandais signé le 6 décembre 1921 ; et le gouverneur de l'Etat d'Irlande a été immédiatement nommé.

Quoique l'on puisse théoriquement penser du nouvel état de choses, qui ne représente pas l'indépendance complète que les Irlandais réclamaient, on ne peut manquer d'admettre qu'ils constituent une amélioration sensible sur le passé.

Nous nous réjouissons avec nos compatriotes irlandais ; et nous souhaitons du fond du cœur que leur patrie reconquière bientôt, au milieu de la paix, sa prospérité des anciens jours.

(L'Action Catholique)

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social : MONTREAL
Capital autorisé \$5.000.000.00
Capital Payé et surplus \$4.500.000.00
113 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Edouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an ; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne. Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

Succursale à Edmundston : F. H. Bourgoïn, gérant local.

Deposez immédiatement vos BONS DE LA VICTOIRE échéant le 1er Déc. 1922

Au Bureau Chef de LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Où a ses succursales Le produit en sera crédité à votre compte GRATUITEMENT et vous continuerez à jouir de votre INTERET.

HÔTEL ST-ROCH QUEBEC, P. Q.

\$4.00, \$4.50 & \$5.00 PAR JOUR PLAN AMERICAIN

150 chambres avec toutes les améliorations modernes.

AU CENTRE DE LA VILLE Carre Jacques Cartier & 206 St-Joseph

MONTRES HORLOGES, BIJOUTERIES DE TOUTES SORTES E. E. MILLER LES YEUX EXAMINES GRATUITEMENT.

Pour elle

Une BELLE BOITE de Belle Papeterie ferait un cadeau idéal pour Noël.

Vous trouverez ce qu'il vous faut à

L'Imprimerie du Madawaska

Nos prix défient toute compétition

Charretier

Service de voiture de première classe JOUR ET NUIT à la disposition du public

ALBERT COUTURE

Victoria Street
Téléphone 82 11 C. P. 119
Edmundston

